
Материалы для подготовки к  
ЕГЭ

по русскому языку



Чередующиеся гласные в корне 
слова

  1.Правописание зависит от наличия суффикса –А-.
В корнях  -блест-/-блист-, -бер-/-бир-, -дер-/-дир, 
-жег-/жиг-, -мер-/-мир-, -пер-/-пир-, -тер-/-тир-,-

чет-/-чит-, а также – им-/-ин-  пишется буква И, 
если после корня стоит суффикс –А-.

Если суффикса нет, пишется  Е

Блестеть – блистать, вытертый –вытирать

Исключения:  глагол   сочетать и слова от него 
образованные.



Выполни  задание:  подбери к глаголу  видовую пару
 несовершенного вида (что делать?), обозначь орфограмму  в словах

Совершенный вид

Вычесть
Умереть
Выжечь
Расстелить
Оттереть
Отпереть
Приложить
Подстелить
Растереть
зажечь

Несовершенный





2. В  корнях  -кос/-кас-, -лож/-лаг 
пишется буква А, если после корня 
стоит суффикс  -А-.
Если суффикса нет, пишется О

Коснуться – касаться, приложить  - 
прилагать



3. Правописание зависит от ударения.
В  корнях –гор-/-гар-, -клон-/-клан-, -твор-/-
твар- в  безударной позиции пишется буква  
О. 
А  в корне –зор-/-зар- в той же позиции 
пишется  буква А.

Загорелый, поклониться, творец – зарница

Исключения: выгарки, изгарь, утварь, 
зоревать.





4.Правописание зависит от состава корня.
В корнях –раст-/ - ращ-/-рос- перед СТ и Щ 
пишется  буква А, перед С  - О

     растение, выращенный, подросли

В корнях  - скак-/ -скоч-  перед  К  пишется  
буква, перед   Ч – О 

                  выскакивать  -выскочка

Исключения: скачу, скачи, скачок




